
 

 

Lunes 26 de Febrero 2024 

CONSTRUCCIÓN 
 
Acapulco está de pie 
(2024-02-26, Frida Andrade, Reforma, . 1,8)  

El huracán 'Otis' ha dejado una huella difícil de borrar en Acapulco, pero la actividad económica 
y turística avanza a cuatro meses de su paso. Santander ha implementado un paquete de ayuda 
para contribuir a la reconstrucción de la zona afectada, incluyendo aplazamientos de pago de 
créditos, donaciones a World Vision México y apoyo a sus trabajadores afectados. El huracán 
perjudicó 14 de las 20 sucursales del banco y casi 70% de sus cajeros automáticos, pero 
actualmente ya han reabierto. Además, Santander ha lanzado 100 becas de manutención para 
estudiantes universitarios de Acapulco y Coyuca de Benitez. La recuperación de Acapulco es 
especialmente relevante debido a que representa la mayor parte del PIB de Guerrero, 
principalmente por turismo. 
 
El Infonavit construirá hasta 75 mil viviendas 
(2024-02-26, Fernando Navarrete, El Financiero, . 20)  

El Infonavit, instituto de vivienda de México, tiene una posición financiera sólida que le permitiría 
construir hasta 75 mil viviendas al año, como parte de las reformas propuestas por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. El director del Infonavit, Carlos Martínez Velázquez, explicó que 
esta iniciativa busca incrementar la disponibilidad de vivienda asequible para la clase trabajadora, 
ubicada cerca de los centros laborales. El instituto cuenta con 700 mil millones de pesos 
destinados a la construcción de vivienda. La propuesta permitiría al Infonavit colaborar con 
entidades públicas y privadas en la edificación de viviendas. 
 
Valor de la construcción creció 24% el año pasado  
(2024-02-26, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 1,30)  

El valor de producción del sector constructor en México aumentó un 24.4% en 2023, impulsado 
por proyectos de infraestructura como el Tren Maya, el corredor interoceánico, carreteras y el 
aeropuerto de Tulum. Sin embargo, a pesar de superar los niveles prepandémicos, el sector aún 
no ha alcanzado su nivel de 2012. La obra pública creció casi cinco veces más que la privada, 
con un aumento del 57.6% en comparación con el 2019. El valor de las obras contratadas por el 
sector privado, principalmente para edificios industriales, comerciales y de servicios y viviendas, 
aumentó un 10.7% en 2023, pero aún estuvo un 14.8% por debajo de los niveles prepandémicos. 
Las obras de edificación, electricidad y telecomunicaciones también experimentaron un 
crecimiento anual, aunque no alcanzaron los niveles prepandémicos. 
 
En Concreto // "Déjenos trabajar; nosotros sabemos hacer vivienda"; empresarios 
reviran a Infonavit y Presidencia 
(2024-02-26, Mariel Zúñiga, Contra Réplica, . 13)  

El presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), José Antonio Abugaber, 
rechazó la iniciativa presidencial de que el Infonavit vuelva a ser constructor de vivienda para 
renta a largo plazo. La propuesta no reconoce el papel de instituciones que fomentan el acceso 
a vivienda económica como la Sociedad Hipotecaria Federal, Fovissste, organismos estatales y 
municipales de vivienda, financieras comerciales, empresas privadas y organizaciones civiles. 
Los empresarios argumentan que el Infonavit no tiene experiencia como constructor y que la 
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fórmula propuesta no hace cuentas y no preserva los recursos de los trabajadores. Además, 
señalan que la propuesta no aborda la crisis de vivienda económica en México. En otro tema, se 
menciona que el nearshoring enfrenta desafíos, como la falta de vinculación entre esta industria 
y la producción de vivienda, así como una crisis de agua, energía e infraestructura carretera. 

Contra Réplica CDMX (Sitio),  
 
Construcción tuvo alza récord de 24.4% en el 2023 
(2024-02-26, Alejandro de la Rosa, El Economista (sitio), )  

El valor de producción de las empresas constructoras en México ha experimentado un 
crecimiento anual récord del 24.4% en 2023, impulsado por proyectos de infraestructura como el 
Tren Maya, el corredor interoceánico, carreteras y el aeropuerto de Tulum. Sin embargo, a pesar 
de este crecimiento, el sector aún no ha alcanzado los niveles de hace una década. La 
construcción con recursos públicos ha crecido casi cinco veces más que la privada, con un 
aumento del 48.7% en 2023 en comparación con 2019, antes de la pandemia. Sin embargo, la 
falta de espacio fiscal para nuevas obras de infraestructura en 2025 podría llevar a un colapso 
en el sector de la construcción. El valor de las obras contratadas desde el sector privado, que 
representa el 40% de la construcción total en el país, ha aumentado un 10.7% en 2023 en 
comparación con 2019. Las obras de edificación, electricidad y telecomunicaciones no han 
logrado superar los niveles prepandemia. 
 
Cancelación de mantenimiento a carreteras , golpe a turismo y la construcción: 
Coparmex 
(2024-02-25, Alejandro Paez, La Crónica de Hoy (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana, COPARMEX, ha expresado su 
preocupación por la cancelación de un presupuesto de 11 mil millones de pesos para el 
mantenimiento y conservación de carreteras. Esta decisión afectará a la industria de la 
construcción y al sector turístico, que depende de una infraestructura carretera segura y en 
buenas condiciones. COPARMEX ha pedido a la Secretaría de Hacienda que reconsidere esta 
decisión, ya que tendrá un impacto negativo en la calidad y seguridad del transporte del país. 
Además, las empresas constructoras se verán afectadas, lo que también impactará 
negativamente en la economía y el empleo. 
 
Reforma del Infonavit quita negocio a constructoras intermediarias que encarecen 
viviendas 
(2024-02-26, Redacción, Efrain González CDMX (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto una iniciativa de reforma 
constitucional para proporcionar más viviendas a un costo más bajo. La propuesta incluye la 
construcción de 75 mil viviendas al año, la transición de la renta a la adquisición de viviendas 
ocupadas, y la creación de un programa para construir 20 mil viviendas al año para trabajadores 
de la salud. La reforma busca fortalecer la seguridad social y devolver el sentido social al Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit). La propuesta ha sido 
criticada por la oposición, que argumenta que el gobierno no tiene una estrategia clara para 
enfrentar la falta de vivienda. 
 
Inicia el censo para el programa Construyendo Bienestar en Guerrero 
(2024-02-26, Redacción, Quadratín GRO (Sitio), )  
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El Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Bienestar, ha iniciado el censo del programa 
Construyendo Bienestar, que tiene como objetivo transformar la vida de las familias más 
vulnerables. El programa, con una inversión de 237 millones de pesos en viviendas y espacios 
públicos, beneficiará a más de 9,260 familias de 19 municipios de Guerrero, construyendo 
hogares completos con dos cuartos y un baño. Estas acciones forman parte del Fondo de 
Infraestructura Social para las Entidades (FISE), implementado por la gobernadora Evelyn 
Salgado Pineda. 

Enterado GUE (sitio),  

 
RELEVANTES NACIONALES 

 
Sale barato a Morena derroche en anuncios 
(2024-02-26, Érika Hernández, Reforma, . 1)  

Morena podría enfrentar una multa de más de 23 millones de pesos por no informar quién paga 
la propaganda a favor de sus aspirantes a la Presidencia y Congreso. Se detectaron más de 22 
mil piezas de propaganda en vía pública que benefician a Morena y sus aliados. La multa 
representa solo el 35% del gasto total en publicidad, que ascendió a 65 millones de pesos. 
 
Se recupera economía a menor ritmo 
(2024-02-26, Redacción, Reforma, . 10)  

La economía de Guerrero se está recuperando lentamente después del huracán 'Otis', con una 
caída del Producto Interno Bruto (PIB) del estado de entre el 1.5 y el 2.0 por ciento en 2023, 
según estimaciones de Citibanamex. Sin embargo, se espera un rebote estadístico en 2024, con 
un crecimiento del PIB del 4.0 por ciento. Las inversiones en obras de reconstrucción, caminos, 
hotelería y proyectos de electricidad ayudarán a impulsar el crecimiento económico. La 
subdirectora de Citibanamex también señaló que la reactivación del turismo en el puerto de 
Acapulco ha sido más lenta de lo esperado, con una disminución drástica en el número de cuartos 
disponibles. 
 
Juez que pierde independencia se vuelve político: magistrado  
(2024-02-26, Víctor Gamboa, El Universal, . 1,4)  

El magistrado Felipe de la Mata Pizana advirtió que si un juez pierde su independencia, se 
convierte en político y no puede garantizar la división de poderes en un país democrático. 
Además, señaló que los nombramientos de jueces no deben ser sometidos a votación para evitar 
que las consideraciones políticas prevalezcan sobre los méritos. Por último, destacó la 
importancia de la inamovilidad de los jueces y la necesidad de contar con independencia externa 
contra los poderes del Estado. 
 
Iglesia: Violencia contra niños, un grito de alarma 
(2024-02-26, Isabel González, Excélsior, . 1,16)  

La Arquidiócesis Primada de México expresó su preocupación por la violencia y vulneración de 
derechos que sufren los niños y adolescentes en el país. Según cifras de la Red por los Derechos 
de los Niños, entre 2018 y 2021 más de 5,800 niños y adolescentes perdieron la vida a causa de 
la violencia, y se han documentado 500 feminicidios de menores de edad. La Iglesia católica hace 
un llamado a proteger a los jóvenes y asegurar que se sientan amados y valorados. 
 
Aprovechan ganga de 3 likes argentinos a peso para calentar elección 
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(2024-02-26, Salvador Frausto Crotte, Milenio Diario, . 1,4)  

La compra de seguidores y bots en Argentina se ha convertido en una práctica común para influir 
en las elecciones en México. Más de la mitad de los ataques contra el presidente Andrés Manuel 
López Obrador y el apoyo a la candidata Xóchitl Gálvez provienen de usuarios falsos creados en 
otros países. Estas conversaciones fantasma han generado millones de hashtags críticos y de 
apoyo en las redes sociales, pero no han afectado significativamente las preferencias electorales. 
 
Uno de cada seis niños en Gaza sufre desnutrición grave: ONU 
(2024-02-26, The Independent, La Jornada, . 1,30)  

Mediadores informaron que se ha avanzado en un acuerdo para una tregua de varias semanas 
entre Hamas e Israel, así como en la liberación de rehenes en Gaza y prisioneros palestinos en 
Israel. El gabinete de guerra israelí se reunió para estudiar la propuesta y se espera que envíen 
una delegación a Qatar para mayores negociaciones. Hamas afirma no haber participado en la 
propuesta, pero el acuerdo es similar a sus demandas anteriores para una tregua. 
 
Rompen récord en 2023 ganancias bancarias 
(2024-02-26, Ana Martínez, El Financiero, . 1,4)  

Los bancos en México registraron ganancias récord en 2023 debido al incremento en la tasa de 
interés. Sin embargo, el crecimiento de las ganancias fue el más bajo desde 2020. Cinco bancos 
concentraron el 70.6% de las ganancias del sector, siendo BBVA, Santander, Banorte, 
Citibanamex y Scotiabank los más destacados. 
 
Producción de crudo en enero fue la más baja de Pemex en 45 años 
(2024-02-26, Karol García, El Economista, . 1,28)  

La producción de crudo de Pemex en enero de 2024 fue un 2.23% inferior al mismo mes del año 
anterior, alcanzando su nivel más bajo en 45 años. La extracción de petróleo crudo cayó en 
35,266 barriles diarios en comparación con el año anterior, y la producción total de hidrocarburos 
líquidos disminuyó un 2.2% en un año. Además, la producción de condensados también 
experimentó una reducción del 2.26% en enero en comparación con diciembre de 2023. 
 
Lideran lista negra turismo y alimentos.. 
(2024-02-26, Roxana González, El Sol de México, . 1,4)  

En los últimos diez años, más de mil 800 empresas del sector turismo y restaurantero en México 
han sido incluidas en la "lista negra" del Departamento del Tesoro de Estados Unidos por 
operaciones de narcotráfico y lavado de dinero ligadas a cárteles como el de Sinaloa y el Jalisco 
Nueva Generación. Pertenecer a esta lista implica bloqueo de activos y prohibición de hacer 
negocios con empresas o personas estadounidenses. El proceso para salir de la lista puede durar 
hasta cinco años y requiere una solicitud de remoción y una revisión exhaustiva de las actividades 
y relaciones de la empresa o individuo señalado. 
 
Disminuyen 26.6% las devoluciones  
(2024-02-26, Redacción, El Heraldo de México, . 1,20)  

En 2023, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) realizó devoluciones de saldos a favor 
por un total de 775 mil 16 millones de pesos, lo que representa una disminución del 26.6% en 
comparación con el año anterior. La devolución de Impuesto al Valor Agregado (IVA) disminuyó 
un 17%, mientras que la devolución de Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) 
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disminuyó un 90%. Las devoluciones totales pagadas en 2023 fueron de 709 mil 609 millones de 
pesos. 
 
Políticos camaleones cambian al color 4T 
(2024-02-26, Karina Aguilar, 24 Horas, . 1,3)  

Políticos de los partidos PAN y PRI han renunciado a su militancia para unirse a Morena con el 
fin de mantener un cargo público. Esto ha generado críticas y desconfianza, ya que se considera 
que responden a intereses y no a ideologías. Morena ha aceptado a estos políticos debido a la 
estructura y votos que pueden aportar en las elecciones. El PRD y el PRI han señalado que 
Morena está desesperado y ofrece impunidad a cambio de la dignidad de los políticos que se 
suman a sus filas. 
 
Los donativos: El otro perfil 
(2024-02-26, Linaloe R. Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

El Nacional Monte de Piedad ha captado poco más de 1 millón de pesos cada año en donativos 
en efectivo de particulares en la pasada década. Sin embargo, estos donativos han sido 
irregulares, con años en los que no se reportó ninguna aportación y otros en los que se recibieron 
hasta 10 millones de pesos. La administración de los recursos del Monte de Piedad ha llevado a 
la institución a una crisis financiera, con la posibilidad de quiebra cada vez más latente. 
 
Extorsión, del campo a la mesa 
(2024-02-26, María Idalia Gómez, Jonathan Nácar, Eje Central, . 1,13,14,15,16)  

El aumento en los precios de los alimentos en México está relacionado con la extorsión por parte 
del crimen organizado a lo largo de la cadena de suministro de alimentos. Este delito afecta 
principalmente a las micro, pequeñas y medianas empresas, que se ven obligadas a pagar 
"derechos de paso" y cuotas para operar sin represalias. El costo económico de la extorsión 
representa aproximadamente el 0.6% del PIB del país y tiene un impacto negativo en la economía 
y el consumo nacional. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Gastos de hogares en salud crecieron 30.9%: empresarios 
(2024-02-26, Emanuel Mendoza, 24 Horas, . 13)  

Según el Centro de Estudio Económicos del Sector Privado (CEESP), el gasto en salud de los 
mexicanos aumentó un 30.9% entre 2018 y 2022, con un promedio de 1,345 pesos trimestrales 
por hogar. Sin embargo, el deterioro del sistema de salud pública ha afectado el bienestar de los 
hogares, con problemas de atención y distribución de medicamentos. Entre 2018 y 2022, más de 
30 millones de personas se quedaron sin servicios de salud, y muchas familias de bajos ingresos 
han tenido que recurrir a gastos de bolsillo para cubrir sus necesidades médicas. El CEESP insta 
a fortalecer el sistema de salud para mejorar la atención médica y el abastecimiento de 
medicamentos. 
 
90 empresas reciben el Reconocimiento Empresas Excepcionales 
(2024-02-26, Redacción, FIN Ganar-Ganar, )  

El Consejo Coordinador Empresarial, Voz de las Empresas y el Instituto para el Fomento a la 
Calidad han entregado el Reconocimiento Empresas Excepcionales a 90 empresas e 
instituciones que han desarrollado prácticas sobresalientes en la generación de valor social, 
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ambiental y económico. Las empresas reconocidas incluyen a Baja Ferries, Profuturo, Kio y 
Grupo Bimbo. Este reconocimiento es parte de un programa que impulsa, desarrolla y reconoce 
la Dimensión Social Empresarial en México. La selección de las prácticas ganadoras fue 
realizada por un Consejo de Premiación conformado por representantes del Consejo Coordinador 
Empresarial, Consejo Mexicano de Negocios, Consejo de la Comunicación y el Instituto para el 
Fomento a la Calidad. 
 
Ley Silla en México: ¿con cuánto podrían multar a las empresas que no den asientos a 
sus empleados? 
(2024-02-25, Cristina Ochoa, Milenio (sitio), )  

La Ley Silla, una propuesta para garantizar asientos a los trabajadores que pasan su jornada 
laboral de pie, ha sido aprobada en el Senado de México y pasará a la Cámara de Diputados 
para su discusión y posible aprobación. La iniciativa, promovida por la senadora Patricia Mercado, 
busca obligar a los empleadores a proporcionar asientos a los trabajadores en el sector del 
comercio, servicios y otros. Los empleadores que no cumplan con esta obligación podrían ser 
multados con hasta 2,500 veces la Unidad de Medida y Actualización (UMA) y podrían enfrentar 
suspensiones temporales de actividades. La Ley Silla ha sido respaldada por el Consejo 
Coordinador Empresarial y la Asociación de Tiendas de Autoservicio y Departamentales. Otras 
propuestas laborales que se discutirán en 2024 incluyen la reducción de la jornada laboral de 48 
a 40 horas, el aumento del aguinaldo de 15 a 30 días y una reforma al sistema de pensiones para 
garantizar el 100% del sueldo al jubilarse. 
 
Coparmex pide dar marcha atrás a cancelación de presupuesto para mantenimiento de 
carreteras 
(2024-02-25, Redacción, Noticias MVS (Sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha advertido sobre las 
consecuencias negativas de la cancelación del presupuesto destinado al mantenimiento y 
conservación de carreteras. Esta decisión, tomada por la Secretaría de Hacienda, afectará al 
sector turístico y a las empresas constructoras. El turismo doméstico, que representa el 82% del 
valor económico generado por la actividad turística, será especialmente afectado. La 
COPARMEX ha pedido a la Secretaría de Hacienda que reconsidere su decisión y dialogue con 
los sectores afectados. 
 
Pérez Correa González (PCG) firma Acuerdo de Cooperación con la firma Saudita SB 
(2024-02-25, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

La firma mexicana Pérez Correa González (PCG) ha firmado un Acuerdo de Cooperación (AC) 
con la firma legal de Arabia Saudita SB Alsuwaiket & Albusaiyes, en el contexto de la integración 
de un Consejo Empresarial Conjunto (CEC) entre el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de 
México y la Federación de Cámaras de Comercio e Industria de Arabia Saudita (FSCC). Este 
acuerdo histórico sienta las bases para fortalecer los lazos económicos entre México y Arabia 
Saudita, con el propósito de obtener una visión integral del panorama empresarial actual de 
México, identificar áreas potenciales de colaboración y explorar las avenidas y oportunidades de 
negocio en diversos sectores. 
 
Impulsa cultura de prevención médica la Canaco Servytur 
(2024-02-26, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  
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La Concanaco Servytur México y el IMSS han firmado un convenio de colaboración para 
promover la cultura de la prevención y el cuidado de la salud en entornos laborales. A través de 
las 257 Cámaras Empresariales presentes en mil 857 municipios, se darán a conocer programas 
como PrevenIMSS, CHKT en línea y Entornos Laborales, Seguros y Saludables "ELSSA" a las 
más de 4.8 millones de empresas del sector terciario. El convenio busca incidir en un cambio de 
enfoque estructural basado en la cultura de la prevención y el cuidado de los trabajadores. Se 
utilizarán herramientas digitales para implementar acciones preventivas, incluyendo la 
prevención de accidentes laborales y la importancia de la salud mental en la productividad laboral 
y la calidad de vida. Se establecerá un Comité de Control y Seguimiento para garantizar la 
implementación efectiva de estas medidas y su evaluación continua. 
 
Premia el CCE a Iberdrola México por su cartera de proyectos renovables 
(2024-02-26, Redacción, Sociedad Noticias CDMX (sitio), )  

Iberdrola México ha recibido el reconocimiento Empresas Excepcionales, otorgado por el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), el Instituto para el Fomento a la Calidad (IFC) y Voz de las 
Empresas. La compañía fue reconocida por su sólida cartera de proyectos renovables, que 
suman más de 9,000 MW de capacidad, en la categoría Contribuir a los Objetivos del Desarrollo 
Sostenible (ODS). La cartera incluye más de 35 parques eólicos y fotovoltaicos en 14 estados 
del país. El CEO de Iberdrola México, Enrique Alba, destacó que la compañía está en un nuevo 
"ciclo inversor" en el país, formando parte de la transición energética de México. La ceremonia 
contó con la presencia de Francisco Cervantes, presidente del CCE, y José Medina Mora, 
presidente nacional de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). 
 
La Coparmex advirtió que la cancelación del presupuesto destinad a licitaciones para el 
mantenimiento y conservación de carreteras representa un golpe al sector turístico. 
(2024-02-26, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, )  

La Coparmex advirtió que la cancelación del presupuesto destinad a licitaciones para el 
mantenimiento y conservación de carreteras representa un golpe al sector turístico. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Encima de la ley 
(2024-02-26, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 8)  

El autor critica la postura del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, quien ha 
afirmado que la autoridad presidencial está por encima de la ley. El autor argumenta que esta 
visión es una forma de tiranía, ya que el poder no se somete a la ley. Además, el autor destaca 
que López Obrador ha violado repetidamente las normas constitucionales y las leyes, sin tener 
en cuenta los procedimientos legales ni los derechos de los demás. El autor también muestra 
preocupación por el hecho de que la candidata a suceder a López Obrador, Claudia Sheinbaum, 
parece compartir su falta de respeto por la autonomía de las instituciones constitucionales y ha 
incluido a un propagandista del encono contra el Poder Judicial en su equipo de campaña. 
 
Jaque Mate // ¿Y yo por qué? 
(2024-02-26, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El hijo del presidente López Obrador, José Ramón López Beltrán, se quejó de la filtración de su 
número de teléfono, considerándolo un acto de venganza. Sin embargo, esta queja es 
incoherente con las acciones de su padre, quien ha revelado el número de teléfono de periodistas. 
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El presidente López Obrador ha mostrado desprecio por la ley y ha afirmado que está por encima 
de ella, lo que pone en peligro a todos los ciudadanos. Esta actitud ha llevado a la divulgación de 
los números de teléfono de López Beltrán, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, y ha abierto un 
juego perverso sin protección de datos personales. 
 
Tolvanera // Llamadas 
(2024-02-26, Roberto Zamarripa, Reforma, . 9)  

El uso de las redes sociales por parte de los políticos para exhibir su vida privada es una 
contradicción, ya que la mayoría de sus decisiones se toman en privado. Sin embargo, también 
han decidido utilizar las redes para justificar su batalla irresponsable y promover actos de poder. 
La difusión de números de teléfono de políticos y figuras públicas es un acto de desplante que 
provoca amenazas y obliga a cambiar de teléfono. Estos actos de violencia simbólica confirman 
el poder de los agresores y la vulnerabilidad de los políticos. 
 
Rey de chocolate 
(2024-02-26, Denise Dresser, Reforma, . 9)  

El presidente mexicano, AMLO, ha creado un ambiente propicio para el autoritarismo, poniendo 
en peligro la democracia del país. A pesar de su comportamiento mendaz y cruel, atrae a 
seguidores ardientes, lo que plantea la pregunta de por qué las personas permiten que se 
comporte como un rey en lugar de un ciudadano. La responsabilidad también recae en aquellos 
que lo rodean y lo justifican, normalizando su comportamiento inaceptable. La protección de los 
datos personales es un derecho humano reconocido por la Constitución, pero AMLO lo pisotea y 
alienta a otros a hacerlo. 
 
Columna // Historias de NegoCEOs // Mario Maldonado 
(2024-02-26, Mario Maldonado, El Universal, . 12)  

El presidente López Obrador se niega a caminar por las calles de estados como Guerrero, 
Zacatecas, Michoacán, Chiapas o Veracruz, donde la presencia del crimen organizado ha 
rebasado la función de gobierno. Los abucheos recibidos por los gobernadores de Morelos y 
Sinaloa, Cuauhtémoc Blanco y Rubén Rocha Moya, son un reflejo del descontento de la sociedad 
con los perfiles que López Obrador ha impulsado hacia los puestos de gobierno. Dos nuevas 
mediciones sobre la aprobación de los gobernadores confirmaron este escenario, con los 
gobernadores de la oposición, principalmente del PAN, teniendo mayor aceptación que los de 
Morena. Los gobernadores mejor evaluados de Morena son Julio Menchaca de Hidalgo y Sergio 
Salomón Céspedes de Puebla. Para el proyecto de continuidad de Morena, la labor de sus 
gobernadores es indispensable. 
 
Juegos De Poder // Amenazado, aparece el déspota  
(2024-02-26, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)  

El presidente López Obrador está mostrando signos de desesperación y autoritarismo, violando 
leyes y amenazando a los medios de comunicación. Acorralado por investigaciones que vinculan 
a sus campañas presidenciales con dinero del narcotráfico, López Obrador ha perdido el control 
de la agenda pública y ha dejado de ser el genio comunicativo que una vez fue. En un acto 
público, reveló el número telefónico de una periodista y se negó a disculparse, mostrando su 
despotismo. Además, ha justificado sus violaciones a la ley con su supuesta autoridad moral, 
alegando que está por encima de la ley. Se ha sugerido que el presidente abrogue leyes que él 
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mismo ha promovido, como las que prohíben los vapeadores o la siembra de maíz transgénico, 
para ser congruente con sus acciones. A medida que crece el hashtag "narcopresidente" en las 
redes sociales, la imagen histórica de López Obrador como uno de los mejores presidentes de 
México está en riesgo. A lo largo de los años, cuando se siente amenazado, López Obrador 
muestra su peor lado, y ahora, como presidente, tiene mucho poder para cometer arbitrariedades. 
 
Bitácora Del Director // Desenfrenado 
(2024-02-26, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha revelado dos declaraciones la semana pasada 
que marcarán su gestión: que solía mandar al anterior presidente de la Suprema Corte a torcerle 
el brazo a los jueces para que fallaran como lo deseaba Palacio Nacional, y que él no tiene por 
qué cumplir con la ley, ya que por encima de ésta está "mi autoridad política y mi autoridad moral". 
Estas declaraciones resumen la visión del presidente sobre sí mismo y el poder, mostrando su 
desenfreno y falta de contención. López Obrador no considera que el cargo que detenta lo obligue 
a contenerse, revelando decisiones que aún no deben ser conocidas y creyendo que la justicia y 
las normas habitan en su fuero interno. Además, no admite contrapesos y ha marginado a 
aquellos cercanos que se han atrevido a contradecirlo. 
 
Activo Empresarial // Exportadora de Sal, la nueva compra del gobierno de AMLO 
(2024-02-26, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El gobierno de México, liderado por el presidente López Obrador, ha adquirido el 49% de 
Mitsubishi en Exportadora de Sal (ESSA) por 1,500 millones de pesos. Esta adquisición se suma 
a otras compras gubernamentales, como las 13 plantas de Iberdrola por 6 mil millones de dólares 
y Altán Redes, una empresa de internet público para poblaciones alejadas. Sin embargo, los 
resultados de estas adquisiciones no han sido claros. La compra de Exportadora de Sal, que se 
encuentra entre las siete mayores exportadoras de sal en el mundo, no implica una 
nacionalización o expropiación, sino una adquisición de la participación de Mitsubishi. Aunque no 
es una empresa estratégica, es rentable y suministra insumos a diversas industrias. 
 
Análisis Superior// Urgencia de resultados 
(2024-02-26, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El analista David Páramo destaca la urgencia del gobierno mexicano por obtener resultados antes 
del fin de sexenio, lo que puede llevar a decisiones precipitadas. Por ejemplo, la conservación de 
las carreteras, que podría ser responsabilidad de la Secretaría de la Defensa, liderada por Luis 
Cresencio Sandoval, en lugar de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
encabezada por Jorge Nuño. Nuño ha sido clave en la recuperación de la Categoría 1 de la FAA 
y en la negociación con Estados Unidos sobre el transporte. Sin embargo, las decisiones 
presidenciales han llevado al Departamento de Transporte de Estados Unidos a imponer 
restricciones al gobierno mexicano. Por otro lado, la empresa FEMSA ha anunciado cambios en 
sus niveles directivos después de un decepcionante reporte trimestral. Por último, Amelia 
Guadalupe de León ha sido nombrada administradora general de Auditoría Fiscal Federal del 
SAT, tras una destacada carrera en la institución. 
 
Desde El Piso De Remates // Por el control de ESSA, 1,500 mdp 
(2024-02-26, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  
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El presidente López Obrador anunció la nacionalización del 100% de Exportadora de Sal (ESSA), 
la salinera más grande del mundo, con una producción anual de más de 8 millones de toneladas. 
Desde su creación en 1954, el gobierno mexicano tenía una participación mayoritaria, mientras 
que Mitsubishi adquirió el 49% en 1973. Ahora, el gobierno mexicano ha adquirido la participación 
de Mitsubishi por 1,500 millones de pesos. Entre los problemas con ESSA se encuentran 
acusaciones de corrupción y exportaciones irregulares. Raquel Buenrostro, secretaria de 
Economía, informó que el 25% de los recursos para la adquisición proviene del Servicio 
Geológico Mexicano y el 75% del Fideicomiso de Fomento Minero. Buenrostro nombró a Raúl 
Franco Morones como director de ESSA en marzo de 2022. 
 
Veranda // El récord Guinness al narcisismo  
(2024-02-26, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

El secretario de Turismo, Miguel Torruco, anunció que rompería el récord Guinness dando la 
vuelta al mundo en 47 horas, promoviendo el renacimiento de Acapulco. Sin embargo, el viaje 
fue indiferente para los mexicanos y extranjeros. Torruco fue apoyado por la aerolínea japonesa 
ANA y Turkish para el vuelo, y la firma inglesa Veranda para promover la idea. El viaje fue 
criticado como un acto de narcisismo por parte de Torruco, quien ha recibido críticas por su 
gestión del turismo en México. 
 
Cuenta Corriente // Terrafina: ¿quién administrador?  
(2024-02-26, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El pasado viernes, Fibra Terrafina, administrada externamente por PGIM Real Estate, reportó un 
crecimiento de 9.8% en ingresos por rentas en el 4T24, acumulando un Ingreso Operativo Neto 
(NOI) de 201.7 millones de dólares. A pesar de estos resultados, Terrafina planea internalizar la 
administración de la Fibra, lo que podría generar incertidumbre entre los inversionistas, ya que 
PGIM Real Estate ha sido un elemento clave de confianza para atraer capital a la Fibra. Por otro 
lado, el administrador especializado en activos de energía e infraestructura, Ainda, ha lanzado 
Ainda Fund II, un vehículo de inversión para originar un portafolio de activos en energía e 
infraestructura en México y Colombia. Por último, Grupo Xcaret, dirigido por Miguel Quintana Pali, 
ha sido reconocido por sus prácticas sostenibles, lo que podría ayudar a lograr puntos de avance 
en las metas nacionales de sustentabilidad. 
 
Duda Razonable // Los bukelitos locales y el efecto Luisito Comunica 
(2024-02-26, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El youtuber Luisito Comunica ha decidido visitar una prisión en El Salvador, lo que ha generado 
un gran impacto en las redes sociales. Esta visita es relevante en México, ya que el país se 
encuentra en un debate sobre la constitucionalidad de la prisión preventiva oficiosa. Los 
gobernadores morenistas han presentado un amicus curiae a la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación para pedir que no se declare inconstitucional, ya que consideran que esta figura es 
necesaria para garantizar un adecuado proceso penal y proteger a las víctimas. Sin embargo, la 
oposición argumenta que esta medida ha llevado a la prisión de personas inocentes. El candidato 
de MC, Álvarez Máynez, ha mencionado que El Salvador ha abordado este tema de frente y que 
México también puede hacerlo. Por otro lado, Xóchitl Gálvez ha mencionado que no aplicaría 
todas las políticas de Bukele, pero reconoce que ha hecho "cosas interesantes" en el control de 
las prisiones, que en México están controladas por la delincuencia. 
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Día Con Día // La oportunidad perdida 
(2024-02-26, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

La oportunidad perdida por el gobierno de México ha sido la relación entre la política y el 
desarrollo del país, perdiendo en términos de su propio proyecto de bienestar e igualdad. La 
obsesión por definir "quién manda" llevó a la cancelación del aeropuerto de la Ciudad de México, 
lo que tuvo consecuencias negativas para el gobierno, inversionistas y el país. La siguiente acción 
fue tratar de revertir la reforma energética, en lugar de ajustarla y liberar la inversión privada. La 
oportunidad perdida, según algunos, habría sido una reforma fiscal progresiva que obligara a los 
ricos a pagar más, lo que habría dado certidumbre a los mercados y permitido un pacto de 
inversiones seguras con reforma fiscal. Sin embargo, esto habría requerido un presidente 
diferente. 
 
Coordenadas // ¿Arrancará finalmente Tesla? 
(2024-02-26, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El gobernador de Nuevo León, Samuel García, ha declarado que la construcción de la 
gigafactoría de Tesla en Santa Catarina podría comenzar en el corto plazo, posiblemente antes 
de que termine marzo. A pesar de la especulación, la fecha aún no ha sido confirmada por la 
empresa. Tesla ha experimentado un declive en el valor de sus acciones, cayendo un 34% desde 
mediados de julio del año pasado. Sin embargo, la empresa sigue siendo un competidor 
importante en el mercado de vehículos eléctricos, aunque ha sido desplazada por BYD como el 
principal productor de vehículos eléctricos a nivel mundial. 
 
Estrictamente Personal // ¿Lo perdimos, señor Presidente? 
(2024-02-26, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 44)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha sido criticado por su actitud agresiva 
y descontrolada durante su conferencia de prensa del viernes pasado. López Obrador se 
presentó como un ser supremo por encima de la ley, atacando a los medios y periodistas, y 
continuando con su respuesta inapropiada a las imputaciones de que él, sus hijos y 
colaboradores recibieron dinero del Cártel de Sinaloa para financiar campañas presidenciales. El 
presidente reveló el número de teléfono personal de una corresponsal del New York Times, 
violando la ley de protección de datos personales. A pesar de las críticas, López Obrador ha 
mantenido su actitud agresiva y no muestra signos de detenerse. 
 
La Gran Depresión // La factura la cobran los inversionistas 
(2024-02-26, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 17)  

El gobierno de Estados Unidos no iniciará ninguna persecución penal contra las autoridades de 
México, su principal socio comercial, debido al alto costo de oportunidad y a la importancia de 
mantener una relación cordial con el gobierno mexicano. Sin embargo, esto no significa que las 
denuncias de presuntos vínculos criminales entre el gobierno mexicano y grupos delincuenciales 
sean censuradas. La inseguridad y la falta de Estado de derecho en México han llevado a una 
disminución de la inversión extranjera, especialmente estadounidense, lo que afecta la 
estabilidad económica del país. Los inversionistas consideran los altos niveles de violencia, la 
permisividad a la delincuencia organizada y la fragilidad del Estado de derecho como barreras 
para invertir en México. 
 
Ricos y Poderosos // Pemex, riesgo potencial 
(2024-02-26, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31)  
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A pesar de los apoyos financieros del gobierno, Pemex sigue siendo una de las empresas 
petroleras más endeudadas del mundo y no ha logrado aumentar su producción. El presidente 
López Obrador ha cancelado la apertura a la inversión privada en el sector petrolero, apostando 
por el modelo de refinación. Sin embargo, esto no ha dado los resultados esperados y Pemex ha 
sido degradada por la agencia calificadora Moody's. Además, la empresa ha recibido casi 1.5 
billones de pesos en apoyos del gobierno, pero sigue acumulando deuda. En contraste, Iberdrola 
México recibirá hoy el pago de 6 mil millones de dólares por la venta de 13 plantas de energía 
eléctrica. 
 
Corporativo // Bejos compra duro Felguera 
(2024-02-26, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)  

Grupo Prodi y Mota-Engil México se han convertido en socios mayoritarios del grupo industrial 
español Duro Felguera, asumiendo el 54.65% del capital de la compañía. La transacción, que se 
llevó a cabo en febrero de 2023, fue revisada y aprobada por reguladores del mercado de valores 
y el gobierno español. Los inversionistas mexicanos han demostrado su solvencia económica y 
su cumplimiento de estándares internacionales de transparencia y gobierno corporativo. Además, 
se les ha adjudicado un proyecto de conversión de una central térmica a gas natural por 40 
millones de euros. Por otro lado, Banco Azteca ha logrado un índice de capitalización del 15%, 
uno de los más altos del mercado bancario, mientras que Scotiabank México ha obtenido la 
certificación Aequales en equidad de género y diversidad, al alcanzar un equilibrio de 50% de 
hombres y mujeres en todos los niveles. 
 
La Quinta Transformación // El pitazo, la huida y la aprehensión de Fernández 
(2024-02-26, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Eduardo Fernández, ex presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores de México, ha 
sido detenido en España por intento de extorsión a Televisa por 250 millones de pesos. 
Fernández grabó un video de más de una hora en el que acusó a Televisa, varios presidentes, y 
otros funcionarios de conspirar en su contra. Las autoridades españolas vieron con seriedad las 
acusaciones de extorsión y decidieron su prisión provisional. Se espera que Fernández sea 
extraditado a México en dos semanas, donde podría enfrentar hasta 15 años de prisión. 
 

TREN MAYA 
 
Los accidentes en el Tren México-Toluca 
(2024-02-26, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 2)  

La candidata presidencial del PAN, Xóchitl Gálvez Ruiz, critica al gobierno por la falta de 
seguridad en las obras de infraestructura, citando accidentes recientes en el Tren México Toluca, 
el Tren Maya y el trolebús elevado de Iztapalapa. Gálvez Ruiz afirma que estos accidentes son 
el resultado de hacer obras apresuradamente y con motivaciones políticas, lo que ha llevado a la 
contratación de empresas que no aplican los protocolos de seguridad necesarios. Según ella, la 
falta de supervisión y la prisa por terminar las obras ponen en riesgo la vida de las personas. 
 
Promoción de Acapulco y marca México alrededor del mundo logra Récord Guinness por 
la transmisión en vivo de viaje más larga en video 
(2024-02-26, Sandra Aguilar, AE Grupo Informativo (sitio), )  

La Secretaría de Turismo del Gobierno de México ha obtenido el Récord Guinness por la 
transmisión de viajes en línea más larga en video, con el Maratón Promocional Acapulco y marca 
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México alrededor del mundo. Durante el maratón, el secretario de Turismo, Miguel Torruco 
Marqués, realizó un viaje alrededor del mundo con escalas en Tokio, Japón, y Estambul, Turquía. 
Durante las más de 50 horas de transmisión, se realizaron entrevistas, reportajes y videos 
promocionales sobre la cultura, tradición, gastronomía, folclor y atractivos de Acapulco y México. 
Ante medios de comunicación de Japón, recalcó la importancia del mercado turístico japonés 
para México y destacó las acciones implementadas por la actual administración como el Tren 
Maya, el Tren Interoceánico, entre otros; y extendió una cordial invitación al alcalde Yoshihiro 
Ishida, para que acuda al Tianguis Turístico México 2024 en Acapulco. 

Inversion Turistica (sitio),  
 
El Tren Maya no se detiene, advierte López Obrador 
(2024-02-26, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) aseguró que el Tren Maya no se detendrá 
a pesar de los cuestionamientos sobre su impacto ambiental. AMLO señaló que se hicieron 
estudios para minimizar el daño a los ecosistemas y que se informará sobre el impacto ambiental 
del proyecto. El presidente también mencionó a los pseudoambientalistas que critican el proyecto, 
acusándolos de tener intereses comerciales y de bienes raíces. Además, AMLO anunció la 
inauguración del tramo del Tren Maya de Cancún a Playa del Carmen el 29 de febrero. 
 
INFRAESTRUCTURA/ Inversiones en desarrollo como círculos virtuosos 
(2024-02-26, Redacción, La Red Social (Sitio), )  

El gobierno de México destinará un presupuesto histórico para el desarrollo de infraestructura en 
2024, incluyendo proyectos como el Tren Maya y el desarrollo del istmo de Tehuantepec. Sin 
embargo, este presupuesto aún se considera insuficiente para atraer capital. A pesar de la 
importancia de la infraestructura pública para atraer inversión, el presupuesto para 2024 es un 
11.1% menor en términos reales al de 2023. Esto podría resultar en una menor atracción de 
empresas que busquen trasladar sus operaciones a México. Es importante considerar la inversión 
pública como un detonador y un círculo virtuoso para la inversión privada. 
 
Presidente López Obrador Inaugura Segundo Tramo del Tren Maya en Chiapas 
(2024-02-26, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) inauguró el segundo tramo del Tren Maya, 
que conecta Cancún con Palenque. El tramo, que estará abierto al público a partir del 1 de enero 
de 2024, incluye 22 estaciones y un recorrido de 10 a 14 horas. Acompañado por funcionarios y 
empresarios, AMLO abordó uno de los vagones del tren para realizar el recorrido oficial. La 
inauguración se produce tras una suspensión provisional del servicio, que se levanta el 1 de 
enero de 2024. El Tren Maya es un proyecto de infraestructura que busca impulsar el desarrollo 
económico y turístico del sureste de México. 
 
Tren Maya: ¿Hay descuento con Tarjeta INAPAM? Esto sabemos 
(2024-02-25, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

El Tren Maya, un medio de transporte ferroviario impulsado por el gobierno de México, busca 
generar turismo en varios estados del país. Sin embargo, a pesar de los rumores de descuentos 
para adultos mayores con la credencial del INAPAM, La Silla Rota ha confirmado que no hay 
descuento para este grupo en el Tren Maya. El costo del viaje varía según la distancia, con 
precios que van desde 256.50 hasta 3,391.00 pesos. 
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AIFA 
 
Análisis Superior// Urgencia de resultados 
(2024-02-26, David Páramo, Excélsior, . 3)  

Ante la polémica por la conservación de las carreteras que hace dudar si todas o sólo las del 
sureste serán atendidas a través de la Secretaría de la Defensa, encabezada por Luis Cresencio 
Sandoval, una de las hipótesis es que el secretario de Infraestructura. Comunicaciones y 
Transportes cayó de la gracia del Presidente, en buena medida por los muchos chismes que se 
han dicho de él. La realidad es que Jorge Nuño ha hecho un trabajo de excelencia desde que 
estaba encargado de SICT después como su titular Sin sus buenos oficios no se habría logrado 
que la autoridad aeronáutica mexicana recuperara la Categoría 1 de la FAA o se habría salido de 
curso la negociación con Estados Unidos sobre el transporte. Por decisiones presidenciales, el 
Departamento de Transporte de Estados Unidos no sólo tiene un asedio sobre el gobierno 
mexicano, al que acusa de violar acuerdos bilaterales con imposiciones como el uso del AIFA 
(que el fin de semana vio cómo se desplomaba parte de su plafón), sino que más o menos ha 
logrado contenerlas. 
 
AIFA confirma desprendimiento de plafones en edificio terminal 
(2024-02-26, Redacción, Contra Réplica, . 12)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) confirmó el desprendimiento de algunos 
plafones del techo en el edificio terminal de pasajeros, sin que se reportaran personas lesionadas. 
El AIFA aseguró que las operaciones aéreas y comerciales continúan desarrollándose de manera 
normal. Este incidente se suma a otros reportes de fallas estructurales en el aeropuerto, que aún 
no ha sido inaugurado oficialmente. El AIFA, ubicado en la Base Aérea de Santa Lucía, es una 
de las principales obras del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. Se espera 
que el aeropuerto esté en pleno funcionamiento a mediados de 2022. 

Canal 120 Milenio, Canal 40 Adn, Canal 120 Milenio, Canal 120 Milenio, Canal 120 Milenio, Reportur.mx (Sitio), 102.5 MVS 
Noticias, Canal 40 Adn, 102.5 MVS Noticias, Canal 6 Multimedios, Canal 1 Azteca 1,  
 
AIFA, así es el aeropuerto donde se registró la caída de una plafón 
(2024-02-25, Redacción, El Universal (sitio), )  

El pasado sábado 24 de febrero, se reportó en redes sociales el desprendimiento de una parte 
del techo del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en uno de sus pasillos. 
Afortunadamente, no se reportaron personas lesionadas ni afectadas y las operaciones 
continuaron de manera normal. El AIFA fue inaugurado en marzo de 2022 y se ubica en 
Zumpango, Estado de México. Su construcción se diseñó en dos fases, con una capacidad para 
atender a 20 millones de pasajeros anuales en la primera, y 80 millones en la segunda. El 
aeropuerto rinde homenaje al General Felipe Ángeles, artillero de la Revolución Mexicana. 
 
Jóvenes se han convertido en carne de cañón del narco en la 4T :PAN 
(2024-02-25, Alejandro Paez, La Crónica de Hoy (sitio), )  

La dirigencia nacional del PAN ha criticado al gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador por su falta de interés en los jóvenes, acusándolo de convertirlos en "carne de cañón" 
para los grupos criminales. El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, acusó a López Obrador 
de despreciar a la juventud y de convertir a México en el país más violento de su historia, con 
numerosas muertes de jóvenes a manos de grupos delictivos. Cortés también exigió una auditoría 
a las obras "estrella" del presidente, incluyendo el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles 
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(AIFA), donde recientemente se cayeron unos plafones, a pesar de haber sido inaugurado hace 
poco más de un año. 
 
Se desprendieron varias estructuras del techo del AIFA, de acuerdo con las autoridades 
no hay ningún problema y no se alteró el funcionamiento del aeropuerto. 
(2024-02-26, Leonardo Curzio, Canal 40 Adn, )  

Se desprendieron varias estructuras del techo del AIFA, de acuerdo con las autoridades no hay 
ningún problema y no se alteró el funcionamiento del aeropuerto. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Activo Empresarial // Exportadora de Sal, la nueva compra del gobierno de AMLO 
(2024-02-26, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El gobierno de López Obrador ha adquirido el 49% de Mitsubishi en la empresa Exportadora de 
Sal (ESSA) por 1,500 millones de pesos, convirtiéndose en el accionista mayoritario. Esta 
adquisición se suma a otras compras gubernamentales, como las 13 plantas de Iberdrola por 6 
mil millones de dólares y la planta de refinación Deer Park en Texas por 600 millones de dólares. 
Aunque estas compras han generado dudas sobre su rentabilidad, Deer Park ha sido considerada 
una buena adquisición. Por otro lado, la construcción de la refinería Dos Bocas, que ha costado 
18 mil millones de dólares, aún no produce gasolina comercial. La compra de Exportadora de 
Sal, una de las mayores exportadoras de sal en el mundo, ha sido cuestionada por su falta de 
estrategia. 
 
Producción de crudo en enero fue la más baja de Pemex en 45 años 
(2024-02-26, Karol García, El Economista, . 1,28)  

Pemex produjo en enero un volumen de 956,748 barriles menos que lo que extraía en 2014, en 
que todavía reportó 2.5 millones de barriles diarios en el primer mes del año. Lo anterior, previo 
a que Pemex presente su informe financiero y operativo anual de 2023 el próximo martes, en que 
la presente administración dará a conocer por última vez la situación de deuda de la empresa, 
sus resultados en exploración y producción, los datos de transformación industrial y avances de 
proyectos que han contado con grandes inversiones, como la refinería de Dos Bocas en Paraíso, 
Tabasco, y sus reportes de comercialización tanto de crudo en el extranjero como la de 
combustibles y petroquímicos en el país. 
 
Dinero Contra Realidad //¿Soberanía energética? 
(2024-02-26, Eduardo López, El Economista, . 47)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha otorgado a Pemex, la empresa 
petrolera estatal, más de 450 mil millones de pesos en apoyos fiscales durante su administración, 
a pesar de su falta de rentabilidad y eficiencia operativa. La empresa enfrenta graves problemas 
financieros y operativos, con una deuda que tiene una prima de riesgo alta en comparación con 
otras petroleras globales. La construcción de la refinería de Dos Bocas, uno de los proyectos 
emblemáticos de la administración, no ha avanzado según lo planeado. A pesar de la inversión 
masiva, los resultados esperados no se han materializado y el pasivo laboral de la empresa es 
mayor que su valor propio. Además, la falta de interés en impulsar la reforma energética de 2014 
ha limitado las oportunidades de Pemex para aumentar la producción de crudo y transferir parte 
del riesgo a inversionistas privados. La soberanía energética promovida por el gobierno no se ha 
logrado, ya que Pemex no produce más ni de manera más eficiente que en el pasado. El 
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presupuesto de Pemex para 2024 será 3.4 veces más grande que el de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), lo que representa un desafío para las finanzas públicas 
mexicanas. 
 
Pemex genera pérdidas por casi 10 mmdp en cuatro años 
(2024-02-26, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 1,12)  

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha revelado que Petróleos Mexicanos (Pemex) y 
sus subsidiarias generaron daños o perjuicios a la Hacienda pública por casi 10 mil millones de 
pesos en los primeros cuatro años de la administración de Andrés Manuel López Obrador. Entre 
las observaciones destacan la presunción de daños por nueve mil 890 millones de pesos 
derivados de pagos en exceso o injustificados en diversas obras, así como la falta de prestación 
de servicios. Además, Pemex ha impactado en la renta petrolera del país debido a los apoyos 
fiscales recibidos por el gobierno, lo que redujo de manera significativa el pago de derechos de 
la petrolera por extracción de hidrocarburos y, principalmente, por utilidad compartida. La refinería 
Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, también ha reportado inconsistencias en algunos pagos y 
contratos. 

El Sol de México (sitio),  
 
Pemex genera daños por casi 10 mil mdp al erario 
(2024-02-26, Juan Luis Ramos, La Prensa, . 17)  

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha revelado que Petróleos Mexicanos (Pemex) y 
sus subsidiarias causaron daños o perjuicios a la Hacienda pública por casi 10 mil millones de 
pesos durante los primeros cuatro años de la administración de Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO). Estos daños incluyen pagos en exceso o injustificados en obras y la falta de prestación 
de servicios. Entre las acciones destacan los daños por nueve mil 890 millones de pesos 
derivados de pagos en exceso o injustificados en diversas obras, así como la falta de prestación 
de servicios. La refinería de Dos Bocas ha sido objeto de auditorías, con 110.6 millones de pesos 
en inconsistencias, incluyendo pagos en exceso por distintas obras e incumplimiento de 
contratos. Además, Pemex ha impactado en la renta petrolera del país debido a los apoyos 
fiscales recibidos por el gobierno, lo que ha reducido significativamente el pago de derechos de 
la petrolera por extracción de hidrocarburos y utilidad compartida. 
 

SICT 
 
¡Internet GRATIS! Así te puedes registrar para disfrutar del beneficio por 12 meses por la 
CFE 
(2024-02-25, Redacción, Chic Magazine (Sitio), )  

El gobierno de México, en colaboración con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), el Organismo Promotor de Inversiones en Telecomunicaciones (Promtel) y 
la subsidiaria Comisión Federal de Electricidad (CFE) Telecomunicaciones e Internet para Todos, 
ha lanzado el programa "Conectividad para el Bienestar". Este programa ofrece acceso gratuito 
a internet móvil durante hasta 12 meses a personas mayores de 14 años que residan en zonas 
de atención prioritaria y formen parte de algún programa de apoyo del gobierno. Los usuarios 
recibirán una tarjeta SIM sin costo, 5 GB de datos mensuales para navegación, 1,500 minutos de 
llamadas y 500 mensajes de texto. El proceso de registro aún no está habilitado, pero se espera 
que esté disponible pronto en la página de Promtel. 
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Política. Milenio Noticias 18 a 19. 
(2024-02-25, Víctor González, Canal 120 Milenio, )  

*Senadores del PRI pidieron al gobierno federal reconsiderar el programa de reconstrucción de 
carretas federales a efecto de garantizar acciones oportunas para la infraestructura del país, 
dijeron que es preocupante que debido a instrucciones del ejecutivo federal la SICT ya no será 
la encargada de esto sino la SEDENA. 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Rompeolas con 14 meses de retraso  
(2024-02-26, Alberto López, El Universal, . 1,16)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador inaugurará la escollera oeste o rompeolas de Salina 
Cruz, una obra que forma parte del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. La 
terminación de esta obra permitirá el arribo de grandes buques mercantes con miles de 
contenedores, para ser trasladados a bordo del Tren Transístmico hacia la costa este de Estados 
Unidos. Sin embargo, autoridades y especialistas advierten que se necesitará una inversión 
millonaria y varios años más de obras para que esto se concrete. Entre las obras necesarias se 
encuentra la construcción de una terminal especializada de contenedores, muelles de atraque de 
al menos 300 metros de largo, y un acceso para el Tren Transístmico. Estas obras requerirán 
una inversión de 14 mil millones de pesos, tres veces más del costo del rompeolas. 

El Universal (sitio),  

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
Día Con Día // La oportunidad perdida 
(2024-02-26, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

La oportunidad perdida de este gobierno se refiere a la relación entre la política y el desarrollo 
del país. La obsesión por definir quién manda entre el gobierno y los empresarios llevó al 
presidente a cancelar el aeropuerto de la Ciudad de México, lo que tuvo malas consecuencias 
para todos. La siguiente tontería fue tratar de revertir la reforma energética y hacer a Pemex y 
CFE empresas rectoras del sector, en lugar de ajustar el camino emprendido y liberar la inversión 
privada. La oportunidad perdida habría sido una reforma fiscal progresiva que obligara a los ricos 
a pagar más, lo que habría dado certidumbre a los mercados y habría permitido un pacto de 
inversiones seguras con reforma fiscal. Sin embargo, esto habría requerido otro presidente. 

Milenio (sitio),  
 
Transición energética 
(2024-02-26, Juan Carlos Ramírez, La Jornada, . 1,4,5)  

El artículo discute siete mentiras comunes sobre la transición energética en México. Se menciona 
que la CFE no genera toda su electricidad con carbón y combustóleo, y que la reforma energética 
de 2013 no ha ahorrado dinero a la CFE y los hogares. Se señala que la reforma energética ha 
beneficiado a grandes empresas y ha aumentado la deuda de la CFE, mientras que los hogares 
han experimentado un incremento en el costo de la electricidad. Además, se menciona que la 
reforma ha permitido la privatización de la generación de energía eléctrica y ha incrementado la 
dependencia de México de los combustibles fósiles. Se destaca la necesidad de una reforma 
energética que asegure la transición energética en México, proteja la economía de los hogares y 
promueva el desarrollo de energías limpias. 
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Ricos y Poderosos // Pemex, riesgo potencial 
(2024-02-26, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31)  

Petróleos Mexicanos (Pemex) sigue siendo una de las empresas petroleras más endeudadas del 
mundo, a pesar de los apoyos financieros del gobierno. La cancelación de la apertura a la 
inversión privada en la Reforma Energética del presidente López Obrador ha afectado la inversión 
gubernamental en Pemex. A pesar de los esfuerzos del gobierno para "rescatar" a Pemex y 
respaldarla financieramente, la empresa sigue teniendo problemas financieros y productivos. La 
deuda financiera de Pemex cerró en 106 mil 800 millones de dólares en 2023, a pesar de los 
apoyos gubernamentales de casi 1.5 billones de pesos. Pemex ha acumulado una deuda de 1.86 
billones de pesos, lo que representa una bomba de tiempo para las finanzas públicas. Por otro 
lado, Iberdrola México recibirá el pago de 6 mil millones de dólares de parte del fondo privado 
México Partners (MIP)Infraestructure por la venta de 13 plantas de energía eléctrica, marcando 
el final de un largo capítulo de litigios para la compañía. 
 
Darío Celis // El pitazo, la huída y la aprehensión de Fernández 
(2024-02-26, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México (sitio), )  

Mexoil es otra que está a punto de irse a concurso mercantil. Se trata de un contratista de Pemex 
muy peculiar. Y es que sus dos principales accionistas son Eduardo Tricio y Daniel Servitje. Los 
dueños de Lala y Bimbo fueron de los que vieron en la Reforma Energética de Enrique Peña una 
oportunidad para ampliar sus negocios. Se dedicaron a rentar taladros para perforar pozos 
terrestres en la época en que Emilio Lozoya Austin dirigía la petrolera y concluyó el sexenio sin 
que les pagaran los trabajos. En diciembre solicitaron el concurso y la semana pasada el visitador 
del Ifecom, José Antonio Echenique, concluyó su dictamen. 

El Heraldo de México,  
 
Pemex, riesgo potencial 
(2024-02-26, Marco A. Mares, El Economista (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha cancelado la apertura a la inversión 
privada en el sector energético, lo que ha llevado a Petróleos Mexicanos (Pemex) a ser una de 
las empresas petroleras más endeudadas del mundo. A pesar de los apoyos financieros del 
gobierno, Pemex no ha logrado aumentar su producción a los niveles proyectados. La reforma 
energética del gobierno anterior, que permitía la inversión de empresas petroleras 
internacionales, fue suspendida por el presidente López Obrador. Sin embargo, los apoyos 
financieros y condonaciones fiscales no han sido suficientes para rescatar a Pemex, que ha sido 
degradada por la agencia calificadora Moody's. El gobierno mexicano también ha condonado 
alrededor de 80 mil millones de pesos por el Derecho de Utilidad Compartida de Pemex para 
darle liquidez. Mientras tanto, Iberdrola México recibirá el pago de 6 mil millones de dólares de 
México Infrastructure Partners (MIP) por la venta de 13 plantas de energía eléctrica. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
A ciudadanía, origen del INAI  
(2024-02-26, Redacción, Excélsior, . 1,8,9)  

El presidente Vicente Fox cumplió con su promesa de campaña al hacer suya la iniciativa de ley 
propuesta por el Grupo Oaxaca. Esta ley tiene como objetivo garantizar la transparencia en la 
compra de bienes y servicios por parte del gobierno. Fox destacó que la transparencia es 
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fundamental para la democracia y el desarrollo económico del país. La ley establece que 
cualquier compra por parte del gobierno debe estar debidamente documentada, desde la 
licitación hasta la entrega del producto. Fox considera que este proceso de transparencia es 
crucial para evitar la corrupción y garantizar la calidad de los bienes y servicios adquiridos por el 
gobierno. 
 

PRECANDIDATOS 
 
Sopa de presidenciables #ZONA2024 ¬ El candidato sin rival. El que ganó en el llanto. La 
primera mujer que va 
(2024-02-26, Guadalupe Fuentes López, Sin Embargo (sitio), )  

María del Rosario Ibarra de la Garza, conocida como Rosario Ibarra de Piedra, fue la primera 
mujer candidata a la Presidencia de México en 1982 y 1988 por el Partido Revolucionario de los 
Trabajadores. Ibarra criticó a los gobiernos de Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y 
Enrique Peña Nieto por no hacer justicia en los crímenes del pasado y las demandas actuales de 
desaparecidos. Felipe Calderón, quien arrebató la candidatura presidencial a Santiago Creel, 
asumió la Presidencia en 2006 con la mitad de la población inconforme con su mandato. Andrés 
Manuel López Obrador compitió tres veces por la Presidencia, ganando en 2018 con el 53.19% 
de los votos. En 2012, compitió contra Enrique Peña Nieto, quien construyó su candidatura desde 
la gubernatura del Estado de México y con el apoyo de la televisora más grande del país. En las 
elecciones de 2018, México tuvo candidatos presidenciales independientes, incluida Marichuy, 
respaldada por el Congreso Nacional Indígena. 
 
El INE analiza poner multas de 67 millones a los partidos políticos por las irregularidades 
de sus precandidatos a la presidencia de la república. 
(2024-02-26, Juan Manuel Jiménez, 102.5 MVS Noticias, )  

El INE analiza poner multas de 67 millones a los partidos políticos por las irregularidades de sus 
precandidatos a la presidencia de la república. Las principales anomalías corresponden a 
egresos no reportados. Para la coalición sigamos haciendo historia que postula a Claudia 
Sheinbaum, la multa sería de 56.6 millones de pesos, 53.7 serían para Morena, 2.2 millones para 
el PT y 589 mil pesos para el partido verde. La candidata presidencial Xóchitl Gálvez de coalición 
Fuerza y Corazón por México, recibiría una multa 7.2 millones, de los cuales 4.4 millones serían 
para el PRI, 2.7 al PAN, y 457 mil 493 pesos para el PRD. Para MC, la multa sería de 3.8 millones 
de pesos. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Proponen plan para nómadas digitales 
(2024-02-26, Javier Zambrano, PUE El Sol de Puebla, . 19)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) propuso un plan de desarrollo 
habitacional exclusivo para nómadas digitales, aquellos profesionales que trabajan de forma 
remota. Este nuevo mercado, que ha sido ignorado por muchos lugares, podría generar 
beneficios económicos considerables. La CMIC sugiere asentar estos desarrollos en el Centro 
Histórico de Puebla, debido a su seguridad, servicios y ubicación. Sin embargo, se requiere 
rehabilitar y dar mantenimiento a las casonas en el área. Este modelo ha tenido éxito en lugares 
como la colonia la Roma y la Condesa en la Ciudad de México. Los nómadas digitales incluyen 
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a desarrolladores web, programadores, editores de contenido, diseñadores gráficos, asistentes 
de marketing digital, tutores en línea, entre otros. 
 
Mantiene Guadalupe alianza con autoridades y organismos en materia de migración 
(2024-02-25, Redacción, Grupo Metrópoli (Sitio), )  

La Alcaldesa Cristina Díaz reafirmó la alianza del Municipio de Guadalupe con autoridades 
estatales, federales, organismos públicos y empresariales, y asociaciones civiles en la Tercera 
Sesión de la Mesa de Coordinación Intersectorial en Materia de Migración. Esta colaboración 
busca respetar y hacer valer los derechos humanos de las personas migrantes en busca de 
establecerse. La Mesa de Coordinación se divide en cuatro pilares: educación, identidad y 
documentación, inclusión laboral y acceso a la salud. La Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) es uno de los colaboradores de la Mesa. Guadalupe es el primer 
Municipio del Estado en contar con una oficina de representación de la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos y el primero en el país en ser nombrado Ciudad Intercultural por el Consejo 
de Europa. 
 
Américo condena a quienes tienen por dios al dinero 
(2024-02-25, Redacción, Gaceta Mx TAMPS (sitio), )  

El Segundo Informe del Gobernador de Tamaulipas, Dr. Américo Villarreal Anaya, duró 2 horas 
y 42 minutos, y contó con la presencia de representantes del gobierno federal, estatal y municipal. 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador envió al Secretario de Energía, Miguel Ángel Maciel 
Torres, en su representación. Durante el Informe, el Gobernador destacó los logros de su 
gobierno en áreas como la seguridad, la economía, la educación y la salud. Mencionó el trabajo 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción y el reinicio de obras abandonadas 
en el Hospital Civil de Cd. Madero. El Gobernador concluyó su discurso con un llamado a la 
reflexión para dar un nuevo paso en la transformación de Tamaulipas. 

El Planeta TAMPS (Sitio), El Diario de Ciudad Victoria TAMPS (Sitio),  
 
EN EL DEBATE Por Lizeth López Curiel 
(2024-02-25, Redacción, El Segundero (Sitio), )  

Un héroe civil lucha por mejorar las condiciones de la política. En vez de proceder de tal suerte, 
Ortega Martínez y sus promotores perredistas fueron arrollados por la voluntad popular, que 
procediendo por acumulación y en diversos terrenos, no sólo el electoral, consiguió vencer al 
partido que nos gobernó en los últimos diez años. El Superman que hoy se va CONSOLIDÓ LA 
PRIMACÍA DE LOS PARTICULARES FUEREÑOS SOBRE LAS NECESIDADES DE LAS 
EMPRESAS LOCALES. Ahí está la denuncia DE ISAAC REYES CARBAJAL, PRESIDENTE DE 
LA CÁMARA MEXICANA DE LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN, respecto a que entre 
el 50 y 60 por ciento de la obra pública en el interinato fueron para empresas de nueva creación. 
 
Taller de Planeación Participativa en el sur 
(2024-02-26, Eduardo Javier González, Milenio (sitio), )  

Gerardo Holguín, ex presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ha entregado la estafeta a Pablo Haro Panduro. La toma de posesión del nuevo Consejo 
Directivo 2024-25 del Consejo de Instituciones Empresariales del Sur de Tamaulipas (Ciest) se 
llevará a cabo esta semana, con la asistencia de autoridades y empresarios de la región. Además, 
el Museo de Tampico será sede de una sesión del Comité de Enlace del Tec de Monterrey, y 
habrá un evento del ciclo Charlas Casuales con WEN, organizado por Womens Energy Network. 
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Por otro lado, la zona de la huasteca potosina enfrenta una grave amenaza hídrica debido a la 
falta de lluvias, y el cierre del último ingenio azucarero en el Valle de Texas ha llevado a la 
desaparición del cultivo de caña en la región. 
 
Evelyn Salgado asegura que se tienen que construir comunidades más fuertes en 
Guerrero- 
(2024-02-25, Redacción, Noticias MVS (Sitio), )  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, presentó el Programa Construyendo 
Bienestar, una iniciativa que busca mejorar la vivienda y los espacios públicos en las zonas más 
marginadas del estado. El programa, que cuenta con un presupuesto de más de 237 millones de 
pesos, se centrará en 22 municipios y contará con la participación de la comunidad universitaria 
y empresarios locales. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Carlos Francisco Sevilla Rodríguez, destacó que estas acciones ayudarán a reducir la 
marginación, fomentando la igualdad de oportunidades y la justicia social. 

Enterado GUE (sitio),  
 
Ahora entregan al Ejército el programa de reparación de carreteras 
(2024-02-25, Redacción, El Sol de Mazatlán (Sitio), )  

El vicepresidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Quel Galván Pelayo, ha expresado su descontento con la decisión del gobierno de entregar el 
programa de reparación de carreteras al Ejército mexicano. Galván Pelayo afirma que esta 
medida no favorece al sector de la construcción y argumenta que las oportunidades de trabajo 
para los ingenieros civiles y las empresas constructoras deberían ser ejecutadas por 
profesionales mexicanos, en lugar de ser asignadas al Ejército. Aunque reconoce que se deben 
combatir los actos de corrupción, Galván Pelayo sugiere reforzar la supervisión y las instituciones 
para evitar que las empresas de la construcción cierren debido a la falta de contratos. También 
espera que la participación del Ejército en la reparación de carreteras sea una medida temporal. 
 
Irresponsable duplicar aguinaldo: empresarios 
(2024-02-26, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

"El Senador no tiene idea de lo que sufre el empresario, hay que plantear iniciativas con 
responsabilidad", externó el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). El Senador Napoleón Gómez Urrutia ha propuesto una iniciativa 
legislativa que ha suscitado un debate candente en el ámbito empresarial y laboral. En esta 
ocasión, la propuesta plantea duplicar el aguinaldo para los trabajadores, una medida que ha 
sido recibida con opiniones divergentes. En respuesta a esta propuesta, el empresario 
constructor Eugenio Williamson Yribarren ha expresado su punto de vista, señalando que, si bien 
el incremento del aguinaldo puede ser positivo para los trabajadores, plantea un desafío 
significativo para las empresas que no han recibido el respaldo suficiente por parte del Gobierno 
Federal en forma de incentivos. 
 
Preocupante el robo de maquinaria pesada: CMIC Jalisco 
(2024-02-26, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Jalisco, Juan 
Manuel Chávez, expresó su preocupación por el reciente aumento en el robo de maquinaria de 
construcción en la región. A pesar de que el robo de equipos de fácil operación se había 
normalizado, se han reportado casos de robo de maquinaria de más de 36 toneladas, lo cual 
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requiere una operación especializada y exhaustivas maniobras para su traslado. Chávez está 
trabajando con las autoridades estatales y municipales para diseñar estrategias que inhiban estos 
delitos, como ajustar un horario para el traslado de maquinaria y requerir un permiso para su 
movimiento. También se están llevando a cabo mesas de trabajo con los afectados y las 
autoridades para mejorar la coordinación en la prevención de estos ilícitos. 
 
Licitación de El Batán saldrá hasta diciembre 
(2024-02-26, Francisco Segura, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

El líder de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Querétaro, Óscar 
Hale Palacios, anunció que las licitaciones para el proyecto hidráulico El Batán, Agua para Todos, 
se lanzarán en diciembre. El proyecto tiene como objetivo proporcionar agua a la zona 
metropolitana de Querétaro durante los próximos 30 años. La CMIC, que forma parte del consejo 
de vocalía de la Comisión Estatal de Aguas (CEA), está haciendo esfuerzos para que las 
empresas queretanas afiliadas a la CMIC tengan prioridad en su participación en el proyecto. 
Hasta ahora, la CEA ha asignado 500 millones de pesos para la obra en la presa de El Batán. Se 
espera que las 70 empresas afiliadas a la CMIC que se especializan en obras hidráulicas sean 
consideradas para ejecutar el proyecto. 
 
Piden reconsiderar determinación 
(2024-02-26, Claudia Barrientos, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Durango ha expresado su 
oposición al recorte de 11 mil millones de pesos al programa de "Reconstrucción y Conservación 
de Carreteras" por parte de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). La CMIC 
argumenta que este recorte tendrá un impacto negativo en la economía del país, aumentando los 
costos de transporte, reduciendo la eficiencia logística, afectando la seguridad vial y 
disminuyendo la atracción de inversiones. El Presidente de la CMIC, Francisco Salazar Mendía, 
ha instado a reconsiderar el recorte y a retomar las licitaciones de proyectos carreteros por parte 
de empresas privadas. 
 
Capacitación es factor fundamental para reducir accidentes de trabajo: Trabajo Colima 
(2024-02-25, Boletín de Prensa, AFMedios COL (sitio), )  

El subsecretario del Trabajo, Francisco Javier Pinto Torres, junto con Manuel Enrique Marcial 
Nieto Hernández, inauguró un curso sobre seguridad y salud en el trabajo en la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Colima. El curso, organizado en 
colaboración con la CMIC Colima y la Universidad de Colima, tiene como objetivo principal 
proporcionar a los asistentes conocimientos sobre la normativa vigente y las metodologías para 
elaborar y aplicar programas preventivos de seguridad y salud en el trabajo. El subsecretario 
Pinto destacó el interés de la CMIC por organizar estos cursos y animó a las empresas a 
acercarse a la organización empresarial o a la Subsecretaría del Trabajo para conocer los cursos 
disponibles. Este tipo de capacitación aumenta la productividad de las empresas y reduce los 
accidentes y las incapacidades. 

Va de Nuez COL (sitio),  
 
CMIC pide reconsiderar recorte a programa de carreteras 
(2024-02-25, Claudia Barrientos, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Durango, ha 
expresado su desacuerdo con el recorte de 11 mil millones de pesos al programa de 
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"Reconstrucción y Conservación de Carreteras" por parte de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP). La CMIC considera que esta decisión tendrá un impacto negativo en la economía 
del país, ya que las carreteras en mal estado aumentan los costos de transporte, reducen la 
eficiencia logística, afectan la seguridad vial y disminuyen la atracción de inversiones. A pesar de 
estar de acuerdo con la decisión del presidente Andrés Manuel López Obrador de ceder a 
ingenieros de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) la responsabilidad del 
mantenimiento de la infraestructura de los tramos carreteros, la CMIC ha solicitado reconsiderar 
el recorte a la inversión en infraestructura carretera y retomar las licitaciones de proyectos 
carreteros a empresas privadas. 
 
¡Una más! Enésima adecuación al Distribuidor Vial de Universidad en Villahermosa 
(2024-02-25, El Heraldo de Tabasco, José Pérez, El Heraldo de Tabasco TAB (sitio), )  

El Distribuidor Vial de la avenida Universidad en Villahermosa, México, está siendo objeto de 
constantes modificaciones y adecuaciones, lo que ha generado críticas por su mala planeación. 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha pedido a las empresas 
involucradas en la construcción que informen a la ciudadanía sobre las etapas y plazos del 
proyecto. El gobernador Carlos Manuel Merino Campos ha defendido las modificaciones, pero 
ha dejado las explicaciones a la Secretaría de Ordenamiento Territorial y Obras Públicas 
(SOTOP). La obra ha sido objeto de críticas por su falta de funcionalidad y por el impacto en la 
circulación vehicular. 
 
Irresponsable duplicar aguinaldo: empresarios 
(2024-02-25, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Eugenio 
Williamson Yribarren, ha expresado su preocupación por la propuesta del Senador Napoleón 
Gómez Urrutia de duplicar el aguinaldo para los trabajadores. Aunque el aumento del aguinaldo 
puede ser positivo para los empleados, Williamson Yribarren señala que puede ser un desafío 
para las empresas que no han recibido suficiente respaldo del Gobierno Federal en forma de 
incentivos. Además, destaca que la propuesta no tiene en cuenta la situación económica actual 
de las empresas, muchas de las cuales están luchando por sobrevivir. Williamson Yribarren 
sugiere que el Gobierno Federal debería incentivar a los empresarios con menos impuestos en 
lugar de cargarles más. 
 
Entrega CMIC aportación de 277 mil pesos a Apizaco por convenio de participación 
(2024-02-25, José Carlos Avendaño, La Jornada de Oriente PUE (sitio), )  

La delegación Tlaxcala de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
entregó al alcalde de Apizaco, Pablo Badillo Sánchez, un recurso de 277 mil 853.48 pesos como 
parte de un convenio de participación firmado hace dos años. El presidente local de la CMIC, 
Enrique Ramírez Castilla, destacó la inclusión y la visión del gobierno de Apizaco para trabajar 
con el sector empresarial de la construcción. El alcalde Badillo anunció que el recurso se 
destinará a diferentes proyectos en beneficio de los apizaquenses. Este convenio es una muestra 
de la voluntad y confianza del gobierno municipal hacia los empresarios locales y tiene como 
objetivo promover el desarrollo económico y social del municipio y de los empresarios 
participantes. 
 
CMIC propone un plan de desarrollo habitacional exclusivo para nómadas digitales 
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(2024-02-25, Redacción, El Sol de Puebla (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Puebla ha 
propuesto un plan de desarrollo habitacional exclusivo para nómadas digitales, profesionales que 
trabajan de forma remota. Este mercado emergente, que incluye desarrolladores web, 
programadores y diseñadores gráficos, entre otros, podría generar grandes beneficios 
económicos. La CMIC sugiere que estos desarrollos se establezcan en el Centro Histórico de 
Puebla, debido a su seguridad, economía, servicios y ubicación. Sin embargo, se necesita 
rehabilitar y dar mantenimiento a las casonas del área para aprovechar los beneficios del home 
office. La CMIC citó ejemplos exitosos de colonias en la Ciudad de México que han atraído a 
nómadas digitales. 

 

 


